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Leinert droht mit Demiſſton
Eine Leinert Kriſe

Berlin 13 Nov Eigene Drahtnachricht Jnfolge
der Abſtimmung am Schluſſe der geſtrigen Sitzung der Preu
ßiſchen Landesverſammlung bei der Präſident Leinert von
der Mehrheit des Hauſes im Stich gelaſſen wurde hat der
Präſident der ſozialdemokratiſchen Fraktion heute ſeine Ab
ſicht mitgeteilt ſein Amt niederzulegen Die Fradtion hat
edoch einſtimmig entſchieden daß Leinert im Recht geweſen
ei und das volle Vertrauen der ganzen Fraltion beſitze Sie

t den Präſidenten gufgefordert ſein Amt weiterzuführen
und der Präſident wird dieſem Wunſche nachgeben

Heine auf dem KRückzuge
Verlin 13 Nov Eigene Drahtnachricht Heute

pormittag hielt die ſozialdemokratiſche Fraktion der Landes
perſammlung eine Fraktionsſitzung ab in der Miniſter des
Innern Heine eine Erklürung über ſeine Deſſauer Rede ab
ab Der Miniſter ſtellte feſt daß die Preſſeberichte überKive Angriffe auf den Miniſter Erzberger übertrieben ge

weſen ſeien Er habe ſich mit dem Finanzminiſter mit dem
er befreundet ſei bereits darüber ausgeſprochen Mit der
Zentraliſierung des Finanzweſens durch das Reich ſei er
allerdings völlig einverſtanden Eine Miniſterkriſe beſtehe

rn Die Fraktion erllärte ſich von den Ausführungen
riedigt

Keine Verlängerung der Perſonen
Verkehrsſperre

WTB Berlin 13 November Wie die Deuiſche Allg
eitung aus dem Reſchsverkehrsminiſterium erfährt iſt die Ver

ächt genommenen Termin nicht zu erwarien Man iſt all
emnein der Auſfaſſung daß ſie auch der Bevölkerung aus wiret leen Gründen nicht zugemutet werden kann Das Blat2
ört weiler doh die günſtige Wirkung der Verkehrs

ſperre nicht ausgeblieben iſt Man könne ſie dahine daß die ungünſtige Wirkung des Wetters durch
ie günſtige Wirkung der Perſonenverkehrsſperre zumindeſtens

ausgeglichen iſt Trotzdem dürfe man ſich nicht darüber täuſchen
daß die Verkehrsfrage und die Frage der Kohlentransporte noch
immer ſchwierig bleibe

Die Perſonenzüge fahren wieder
WTVBV BVerlin 13 Nov Drahtnachricht Aus dem

Reichsverkehrsminiſterium wird gemeldet Der 15 November
iſt der letzte Tag der Perſonenzugſperre Vom 16 November
ab werden auf ſämtlichen dem Hauptverkehr dienenden
Haupt und Nebeneiſenbahnen die im Jntereſſe der Erhal
tung des Wirtſchaftslebens unbedingt notwendigen Per
ſonen und Schnellzüge wieder gefahren werden Sollte die
Durchführung dieſes Verkehrs zu Schwierigkeiten in der
Kartoffel und Kohlenverſorgung führen ſo müſſe mit einer
Wiederholung der völligen Perſonenverkehrsſperre gerechnet
werden

Benutzung der Binnenſchiffe für Lebens
mittel und Kohlentransporte

WTVB Verlin 13 Novör Drahtnachricht Der
Reichsverkehrsminiſter hat eine Verordnung erlaſſen wonach
alle in deutſchen Gewäſſern beheimateten Vinnenfahrzeuge
bis auf weiteres lediglich für die Transporte von Lebens
mitteln und Kohle benutzt werden dürfen Ausnahmen ſind
nur mit Genehmigung der Schiffahrtsalteilung zuläſſig
r ſieht die Verordnung eine Meldepflicht für die Be
tzer und Schiffer der Vinnenfahrzeuge bei einem noch zu

beſtimmenden Beauftragten vor Die Verordnung tritt ſo
fort in Kraft Um das Genehmigungsverfahren jedoch ſo
einfach wie möglich zu geſtalten erteilt die Schiffahrtsahtei
lung in öffentlichen Mitteilungen und Rundſchreiben an die
von ihr gebildeten Fachausſchüſſe und Betriebsverbände vor
läuſig die Genehmigung zur Benutzung der Fahrzeuge im
allgemeinen

Kohlenmangel bei den ſächſiſchen Bahnen
Dresden 13 Non Ei Drahtnachricht Aenlich wie in Preußen haben et auch

an den ſächſiſchen Staatseiſ hnen geſtaltei Sie haben
ſich bisher in leiner Weiſe gebeſſert Die Bahnen ſind nur
noch auſ drei bis vier Tage verſorgt währenden hre e ſorgt während ſie Vorräte

Syrien gegen Feankreſch

Hagg 13 Nov Eigene h Ein Korredent des Daily beſuchte und meldet
olksſtimmung bei den Syriern ſtarknem Blatte daß die

die Szrier ſagen ſiegegen Frankreich gerichtet iſt und

perre über den anfangs in An

Beendigung der Perſonenzugſperre
würden ſogar im Notfalle bereit ſein die Franzoſen mit
Gewalt aus dem Lande zu halten Wie drohend dieſe Stim
mung iſt erhellt aus der Tatſache daß fobald die Briten
die Verwaltung der Eiſenbahn Tamaskus Aleppo an die
Franzoſen übergeben hatten ein Streik ausbrach Wieder
holt ſind die Franzoſen von der Bevilkerung angegriffen
worden und es wird ſogar in gut informierten Kreiſen be
hauptel daß Syrien die Hilfe der Türkei erbeten habe um
den Heiligen Krieg zu beginnen

Franzöſiſcher Ausbau elſäßiſcher Feſtungen
Strahßburg 13 Nov Eigene Derahnachricht Jn

der franzöſiſchen Kammer wird wie die Strußburger Blilter
berichten eine Vorlage der Regierung eingeyen die Kredite

fordert für die militäriſchen Anlagen am Rhein ind an der
lothringiſch ſarländiſchn Grenze ferner für den Ausban der
Feſtungen Metz Saarlouis und Straßburg für die Errich
tung gräßerer und Ileinerer Fliegerſtützpunlte im Elſaß und
am Rhein und endlich für die Herſtellung franzöſiſcher Eiſen
bahnen in den Vogeſen

Die Gefangenen kommen noch nicht
WTBV Berlin 13 Rovember Drahtnachricht DieReichszenirale für Kriegs und Zivilgefangene teilt mit Die in

nigen Zeitungen veröffentlichte Nachricht d der erſte Zug
mit Krieg gefangenen aus Frankreich am 11 Rovember in Eſſen
eingetroffen ſei und wertere Transporte unterwegs ſeien trifft
nicht zu Auch die Havasmeldung ln ein Transport deut
ſcher Gefangener aus Japern angekommen ſein ſoll hat ſich nid
veſtätigt Den Angehörigen wied wiederholt angeralen bezüg
lich der Gefängenenze mkehr nur amtlichen Mitteilungen Glauben
zu ſecy nk fär deren rechtzeilige Veröfientlichang Sorge ge
tragen werden wird

WTVB Verlin 13 Novbr Die Reichszentralſtelle für
Kriegs und Zipilgefangene teilt infolge der Klagen der
deutſchen Gefangenen in ralen ich mit daß die weitere
geſeeef von Briefen Paketen und Geldſendungen an
dieſe Gefangene dringend erwünſcht bleibt auch wenn der
Abtransport aus Frankreich begonnen haben ſollte

Fluchtverſuch deutſcher

aus Leedös
WTVB London 13 November Einige Offiziere der

deutſchen Marine die an der Verſenkung der deutſchen
Flotte in Scapa Flow aktiv beteiligt waren haben einenFluchtverſuch aus dem Lager bei Leeds unternommen
indem ſie interniert waren Sie haben einen unter
irdiſchen Gang egrt der aber infolge falſcher Be
n außerhalb der Umzäunung mündete dort wo
die Schildwache ſtand Dieſe vereitelte den Flucht

verſuch dDie Rückrehr Mackenſens
WTB Berlin 13 November Drahtnachricht Nach

einer der Waffe2nſtillſt nds kommiſſion in Düſſeldorf zugegangenen
Benachrichtigung hat General Foch angeordnet daß die Heim
führung des Feldmarſchalls v Mackenſen ſofort in die Wege ge
leilet werden ſolle Der Leiter der all ierten Waffenſtillſtand
kommiſſion in Düſſeldorf Gen ral Nud nt iſt gebeten worden
darauf hinzuwirken daß der Feld marſchall auf kärzeſtem Weg
das heißt eventuell über einen italieni chen Hafen nach der Hei
mat zurückgeführt werden müßte General Nudent hat ver
ſprochen ſich in dieſem Sinne beim Marſchall Foch einzuſetzen

Erleichterungen der Einfuhr

amerikaniſcher Kohle
Erhöhung der en und Gerichtsvollzieher

hren
WTB Beerlin 13 November Drahtnachricht Der

nahm heute in öffentlicher Sitzung unter Vorſitz des
Miniſters Koch eine Aenderung der Kohlenſtener Ausführungs
beſtimmungen vor die zur Srleichterung der Einfuhr amerikaniſcher Kohle dienen ſollen Bei der Stenerzahlung wird zu
künftig ein m ttlerer Friedenskurs der Umrechnung zugrunde
gelegt Jn zwei Leſungen angenommen wurde ferner der Geſetz
entwurf über Teuerung z zu den Gedüältern der Rechts
wälte und Gerichtovollzieber Togegelder und der
Rechtsanwälte ſind um 50 Prozent die Gebühren der ichto
vollzieher abermals erhöhtum 20

Ein Erlaß Koskes
WTB Berlin 13 Nov Das e e

blatt bringt einen Erlaß des e iniſters der die
im Valtilum verbliebenen namentlich aufgeführten Forma

Wer aus dem 7 d r e ausge
e et un enſtſtellen uweiſt ine Unſerdernigen dieſer Truppen ehe
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eine große Enttäuſchu

Kirchenpolitik nach zwei Fronten
Von Prof Rade

Mitglied der Preußiſchen Landesverſammlung
Bei zwei Gelegenheiten hat die Demokratiſche Fraktior

der Preußiſchen Landesverſammlung ihre Kirchenpolitik
offenbaren müſſen Das eine Mal als das vorläuſige
Geſetz zur Erleichterung des Kirchenaustritts im
Plenum beſtätigt werden ſollte Der Rechtsausſchuß emp
fahl das Die Fraktion beantragte Rückverweiſung an den
Ausſchuß Warum Man war ſich darüber klar geworden
daß dieſe kirchlichen Dinge in der neuen Zeit ganz neu an
gefaßt werden mußten Wir ſind für Trennung von
Kirche do Staat Noch iſt ſie nicht vollzogen Aber wir
können heute nicht Kirchengeſetze machen als ob der alte
Zuſtand noch beſtände Das hieße ihn verewigen Wir
müſſen verſuchen den Austritt aus den Religionsgemein
ſchaſten wenn er denn j tzt geregelt werden ſoll ſo zu regeln
dgß dieſe Rwelung zu dem neuen Zuſtande der Getrenntheit
von Staat und Kirche ſtimmt Man muß daher dieſe Spezia
lität ſo regeln daß in der Richtung auf die kommende Ge
ſchiedenheit der beiden Fraktionen damit ein Fortſchritt ge
macht wird Jn dieſem Sinne hat die Fraktion vor im
Rechtsausſchuß einen Antrag zu ſtellen der den ganzen
Austritt weſentlich als innere Angelegenheit der Religions
gemeinden behandelt Mag der Austretende ſich bei der be
rufenen Jnſtanz ſeiner Gemeinde abmelden den Staat
geht das zunächſt nichts an es iſt genug wenn der Ord
nung wegen und der bürgerlichen Wirkung wegen und weil
die Kirchen immerhin vom Staat anrrkannte öffentliche
Körperſchaften ſind nach erfolgtem Austritt der Staat ſei s
beim Amtsrichter oder beim Standesbeamten eine kirch
liche Meldung von dem vollzogenen Austritt erhält Da
das Haus die Sach in der Tat an den Rechtsausſchuß g
verwieſen hat wird das Geſetz hoffentlich dort in dieſem
echt demokratiſchen Sinne geſtaltet werden Es iſt zu wün
ſchen daß die Sozialdemokraten ihren auf oſfenbarem Un
verſtändnis unſerer demokratiſchen Abſicht beruhenden
Widerſtand aufgeben Zentrum und Rechtsparteien werden
n verwehrte Selbſtändigkeit der Kirchen ſich gern gefallen
aſſen

Eine ganz andere Front hat die Fraktion bei dem
zweiten Anlaß genommen Der Staatshaushaltsausſchuß
hatte die Ausgaben für die Kirchen bewilligzt als
ein Vertreter der Demokraten folgende Erklärung ab
gab Man müſſe ſich die endgültige Stellung zu dieſem Etat
für die dritte Leſung vorbehalten Sie ſei was die evange
liſche Landeslirche betreffe abhängig von dem Evangeliſchen
Oberkirchenrat als ihrer zuſtändigen Behörde und von der
demnächſtigen G neralſynode Es ſei abzuwarten welche
Haltung dieſe einnehmen zur Volkskirche zum Schutz der
Minderheiten und zu gewiſſen Beſtrebungen in der Kirche
die bei der Trennung dahin führen könnten daß der
Kirche al Rechte und dem Staate alle Pflichten zufallen

Was dieſe Erklärung zu bedeuten heot wird ganz weſent
lich von den verantwortlichen kirchlichen Jnſtanzen ab
hängen Es kann nicht die Rede davon ſein daß wir in
demſelben Augenblick wo wir die Kirche aus der Staats
umarmung freimachen und in voller Selbſtändigkeit hin
ſtellen möchte n ſie die alte Macht des Staates fühlen laſſen
wollen Es kann nicht die Rede davon ſein daß wir in ihre
inneren Angelegenheiten einzugreifen beabſichtigen Zweierlei
nur nötigt uns zu dem gemachten Vorbcehalt

Einmal daß wir in der Landesverſommlung Vertreter
des Staatsvolkes ſind und nicht des Kirchenvolkes daß wir
alſo ſelbſtverſtändlich bei dieſer Trennung in erſter Linie
die Jntercſſen des Staates wahrzunehmen haben Wir
können dann aber nicht dulden oder guch nur riskieren daß
die Selbſtändigmachung der Kirche ſich einſeitig zugunſten
einer politiſchen Richtung vollzieht Nun keſteht das Miß
trauen und es ſind Anz ichen vorhanden daß die ihrer Ent
ſtaatlichung wartende Kirche von den Parteien der Rechten
als ihre Domäne in Anſpruch genommen und zu einem Hort
der politiſchen Reaktion geſteltet wird Dieſes Mißtrauen
muß durch die Kirche ſelbſt durch Oberkirchenrat und
Generalſynode entwurzelt werden Geſchieht das ſo iſt
alkes in Ordnung Wir warten darauf

Jch ſagte Dann iſt alles in Ordnung Denn das wäre
nicht möglich ohne daß der zweite Grund unſerer Erklärung
beſeitigt würde Wir müſſen den Eindruck haben daß die
Minderheiten in der Kirche in ihrem Daſeins und
Nießungsrecht durch die neue der Kirche geſchü t
ſ in werden Wir denken dabei keineswegs nur an den kirch
lichen Liberalismus und wir tragen damit keine Forde
rung an die Kirche zwangsweiſe von außen herein es iſt
ja nur das zugemutet was der aus rein kirchlichen Ele
menten hervoreegangene Allgemeine Deutſche Kirchentag in

Dresden einmüti l d be t Abenud mit ſolchen wahrhaft defteendln Crundſeten en
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heute der Hinweis genügen auf einen Artikel desren e rmann den der Evangeliſche Preßverband
für die Provinz Sachſen verbreitet hat überſchrieben Die
geknebelte Wahlfreiheit Er führt darin aus wie das be
abſichtigte Wahlverfahren zur Volkskirche nicht führen
kann und verlangt daß das lendesherrliche Kirchenregr
ment durch ſeinen noch immer zu Recht beſtehenden Einfluß
die ſchlimmſten Gefahren dieſer Geſetzgebung hintanhalten
möge Wir wünſchen daß das nicht nölig wird und geben
uns der Hoffnung hin daß Oberkirchenrat und General
ſynode in der entſcheidenden Stunde einen Weg finden auf
dem der preußiſche Staat mit gutem Gewiſſen die Kirche in
die Freiheit entlaſſen kann

Die Front Denikins durchbrochen
WTS Amſterdam 13 Nov Nach einem drahtloſen

bolſchewiſtiſchen Vericht haben die roten Truppen die Front
des Generals Denilin auf einer Breite von 47 Meilen durch
brochen Einer anderen volſchew iſtiſch n Meldung zufolge iſt
Denilin in der Gegend von Dmitriew von den Bolſchewiſten
geſchlagen worden und hat den Rückgang angetrcten

Bolſchewiſtiſcher Angriff auf die Eſtenſront
Hamburg 13 Nov Eigene Drahtnachricht Dem

Hamburger Fremdenblatt wird aus Kopenhagen gemeldet
Die Bolſchewiſten haben unterſtütt durch ſcharfes Artillerie
ſener einen Angriff gegen die eſtniſche Front eingeleitet in
der Abſicht die von den Eſten ſtark befeſtigte Seelinie zu
durchbrechen

Räcktritt des eſſ niſchen Kabinetts

WTB Helſingfors 13 November Das eſtländiſche
Kabinett iſt zurückgetreten Der ſrühere Miniſter des
Aeußern Poska hat den Auftrag eine neue Regierung
zu bilden abgelehnt

Ein Erfolg der Frmee Judenitſch
WTB Amſterdam 18 Rov Die Times melden aus

Reval daß General Judenitſch die Bolſchewiſten in der Rich
tung auf Gdow zurückgeſchlagen und anſehnliche örtliche Er
ſolge errungen habe

Weitere Kngriffe der Holſchew ſten

WTB Helſingſors 13 Nov Die Bolſchewiſten
rifen auch ſüdlich Je nburg auf der ganzen Front

heftig an

Der belgiſcheholländiſche Zwiſchenfall

WTB Brüſſel 13 Nov La Derniere Heuve meldet
daß ver belgiſchen Regierung am Mittwoch das Ergebnis der
in Holland angeſtellten Unterſuchung über den Zwiſchenfall
von Breskens wo eine belgiſche Fahne ver
brannt wurde zug gangen iſt Daraus gehe hervor daß
der gemeldete Vorſall den Tatſachen entſpreche Die bel
iſche Regierung werde an die holländiſche eine Note richten
n der Aufllärung und gegebenenfalls Genugtuung verlangt

werden Das Blatt ſüct hinzu daß die holländiſche Regie
rung ihrerſeits eine Unterſuchung angeordnet habe und daß
man annehme daß ſie angeſichts der Trogweite der Tatſache
die nötige Entſchuldigung und Genugtuung leiſten werde

Die polniſche Gegçenoffenſive

WTB Amſterdam 13 November Einer Meldung der
Times aus Warſchau zufolge macht die polniſche Gegen

ofſenſive zwiſchen Dwina und Bereſing gute Fortſchritte
Die Polen haben das ganze Geliet wiedererobert das die
Bolſchewiſten ihnen vor drei Wochen abgenommen hatten
Jn Wolhynien ſtehen die polniſchen Truppen von denTruppen Denilins nur noch 15 Meilen entfernt

Der Kampf um Smyrna
WTVB Berſailles 13 Nov Der Fünferrat hat in ſeiner

rigen Sitzung den Text des Briefrs ſeſigeſetzt der an
enizelos auf Grund des Berichtes der interalliierten En

tenterommiſſion über die Ercianiſſe in Smyrna gericht t
werden ſoll In dieſem Schreiben wird den griechiſchen
Truppen die in Smyrna gelandet ſind die Schuld an den
Zwiſchenfällen zugeſchrieben Der Fünferrat ſtellte zu leich
zusdröcllich ſſt daß die Beſetzung dur h die griechiſchen
Truppen nur einen vorläuſigen Charakter hake Der Fünfer
rat beſchäſtigte ſich elzdann mit der am Dienstag erhaltenen
rumänlſchen Rote die in keiner Weiſe dem Verlangen der
Alltierten Rechnung trage Er wird deshalb in einer
ſpäteren Sitzung den Text einer zweiten Note an die rumä
ulſche Regierung feſtſtellen

Britiſche Juſtſz
WTBV Düren 13 Nov Das hieſiee britiſche Kriegs

gericht verurteilte einen angeſ henen Dürener Bürger zu
echs Monaten Gefängnis weil er das in ſeinem Hauſe von
einem alliierten Offizier bewohnte Zimmer nicht genügend
geheizt hatte

Die rumänlſche Fntworinote
WTB Paris 13 Norember Havas Nach der Pre e deParis läht die rumäriſche Aniworinote über uereer nkte

er ſhiebene Auslegungen zu Sie billigt beiſpielsweiſe die
Sildang ener interalliierten Requifitionskontrollkommi ſion
Seigert ſich aber derſelben die Vollmachten zu geben die dieTüren wünſchen Sie ſtimmt der Räumung des ungariſchen
Sehretes bis zur Theiß zu will aber die e bis zu
in dee Konſerenz mit Ungärn gezogenen Grerze gauſſchieben Der
Oberſte z hat erwogen wie in die Angelegenheit Klarheit
zu ſchaffen ſei Die müldere Art iſt eine Rote an die rumäntſche
Regiecung in der die Frage auf die man elne klare und un

e le tet en h h ere r u ntwort eintreſſen envon der Konſerenz ausgeſchloſſen werden würde

Wiederaufnahme er Fibeit in den amerlkaniſchen
BergwerkenUnßſerden 13 Nov New meselden daß die amerikaniſchen Ber 2

Befehlne
w

h einer h zwi n dem ten undi d v e l e

Preußiſche Landesverſammlung

WTV Berlin 13 Nov 80 Sitzung
Präſident Leinert eröffnet die Sitzung um 12 Uhr

5 Minuten
Die Verordnung über die
Verlängerung der Amtsdauer der Handelskammer

mitglieder
wird en genommen

Es folgt die zweite Beratung des Geſetzentwurfs
über weitere Beihilfen zu den Kriegswohlfahrtsausgaben
der Gemeinden ſowie für die

Verbilligung von Lebensmitteln
Abg Weil Soz Wir werden dem Entwurf zuſtimmen
Abg Stieler Ztr Rotwendig iſt eine Erhöhung der

Familienunterſtützung für die Kriegsgefangenen Die preu
hiſche Regierung muß bei der Reichsregierung dahin wirken
daß ſie erfolgt

Abg Vruhms Soz ſpricht ebenfolls für erhöhte Bei
hilfen an die Familien der Kriegsgefangçenen

Abg Dallmer Dn hat große Beſorgniſſe für die Zu
kunſt unſerer Gemeinden

Finanzminiſter Dr Südekum
Jch erkenne die Rotlage der Gemeinden voll an Wir

mußten aber in erſter Linie für die Genr inden in den ab
zutretenden Gebieten ſorgen Inzwiſchen hat das Reich uns
einen zunächſt vertraulichen Entwurf einer Land sabgaben
ordnung vorgelcgt der tief in die Finanzen der Gemeinden
eingreiſt und gegen den ich ernſte Vorſtellungen erhoben

abe

Der Entwurf wird in zweiter und dritter Leſung ſowie
in der Geſamtabſtimmung angenommen

Es folgt die Beratung des Antrages von Keſſel Dn
auf ſchleunige

Rettung der Hackfruchternte,
Abg v Keſſel Das P ge Winterwetter hat ſchon

großen Schaden angerichtet Die Re
gierung muß die Arbeitszeit bei eintretendem Tauwetter
zum Herausnehmen der Früchte vorübergehend erhöhen ge
nügend Eiſenbahnwagen für den Transport berceitſtellen
ferner Kohlen zur Verfügung ſtellen damit die angefrorenen
Kartoffeln getrocknet werden können

Abg Schmidt Köpenick Soz Der Antrag iſt aus agi
tatoriſchen Gründen geſtellt worden um gegen die Zwangs
wirtſchaft Sturm zu laufen Er ſtützt ſich materiell auf ſtarke
Uebertreibungen

Landwirtſchaftsminiſter Braun
Der überwiegende Teil der Hackfrüchte iſt vor Eintritt

des Froſtes eingebracht worden Das Miniſterium iſt be
müht durch Stellung von Arbeitskräften helfend einzu
greifen Wir werden weiter alle Kräfte anſpannen um
zu relten was noch zu retten iſt

Ein Vertreter des Eiſenbahnminiſters bemerkt daß zum
Abtransport der Harkfrüchte olles nur Mögliche geſchehe

Abg Schönkäs Ztr befürwortet eine Abänderung des
Antrags v Keſſcel wonach die ſofortige Verarbeitung ſolcher
Kartoffeln die durch Witterungseinflüſſe zur menſchlichen
Ernährung vollkommen ungeeignet geworden ſind in Trocken
i Dampfapparaten zur Schweinefütterung er
olgen ſolle

Der Antrag v Keſſel wird ſoweit er die vorüber
ehende Heraufſetzung der Arbeitszeit for
rt durch Auszählung mit 116 gegen 95 Stim

men der ſozialdemokratiſchen Partei ange
nommen Die Forderung auf genügende Stellung von
Eiſenbahnwagen ſindet einſtimmige Annahmr ebenſo der
auf Verarbeitung der angeſrorenen Kartoſfein bezügliche
Jan des Antrags in der vom Abg Schönläs befürworteten

aſſung
Es ſolgt die erſte Beratung des Geſetzentwurfs über die

Veranlagung und Verwaltung der preußiſchen Steuern
Nach der Vorlage geht die Veranlagung und Verwaltung der
Einkommen und Ergänzungsſteuer auf die zu bildenden
Finanzämter und Landesfinanzämter über

Hierauf wird die zweite Haushaltsberatung beim Haus
halt d r preußiſchen Regierung fortgeſetzt

Ab z Schueling Ztr empfiehlt einen Antrag auf Er
des Ehrenſoldes der Kriegswitwenarmen von

70/7

Abg Budjuhn Dn beantragt die ſchleunige Vorlegung
eines Geſetzentwurſs durch den die bei Preußen verbleiben
den T ile von Poſen und Weſtpreußen zu einer politiſchen
Einheit zuſammengefaßt werden ſollen etwa in der Form
eines W Grenzmark WeſipreußenPoſen

Abg Dr Heh Ztr befürwortet die Gewährung von
Uebertuerungsausſchüſſen an Gemeinden zur Bekämpfung
des Wohnungsmangels und von Vorſchüſſen an Gemeinden
im beſetzten Cebiet

Abg Dr Struve Dem fordert die Einſetzung eines
ſtändigen Fachausſchuſſes für die Wohnungasfrage

Freitag 12 Uhr Fortſetzung vorher Anfragen
Schluß 5 Uhr

Der Keichswirtſchaftsrat
WTVB Berlin 13 Novbr Entgegen anderslautenden

Pr ſſemeldungen wird in der Deutſchen Allgemeinen Zei
tung aus dem endgültigen Entwurf über den Reichswirt
ſchaſtsrat mitgeteilt daß die Mit licderzahl nahezu an 200
heranreicht Nach dieſem Entwurf der in allernächſter Zeit
amtlich bekannt gegeben wird iſt eine Mitwirkung des vor
bereitenden Reichswirtſchaſtsrates beim Auſbau der in der
R ichsverſaſſung vorgeſehenen Räterertretungen ſchr wohl
möglich Insbeſondere cim Betriebsrätegeſetz müſſen die
wirtſchaftlichen Jntereſſen des ganzen Volles deren Wah
rung dem Reichswirtſchaſtsamt obliegt volle Berückſichti
gung ſinven

Streik in der chemiſchen Jnduſtrie

WTVB urt a M 13 Nov Die Frankf Ztg
meldet aus Mainz daß die Arbeiterſchaft der

r r z ehe r undrich eſa an en ades Reichs ar die Arbeit niedethelert zirke werennnus

Kelne neue Follgrenze

WTB Berlin 13 Nov legtenTage haben zu der W ine als ob

nochmals ausdrücklich feſtgeſtellt daß es nur eine Zohgrenze
gibt die mit der Grunze des Deutſchan Reiches zuſammen
fällt Zwiſchen dem beſetzten und dem unbeſetzten Gebiet
beſteht keine Zollgrenze Der dort g ſchaffene Auffang
gürtel bezweckt lediglich Verſchiebungen von Lebensmitteln
und einigen Waren die noch der Zwangswirtſchaſt unter
liegen zu verhindern

England und die Kriegsgefangenen Frage
ATVB Berlin 13 Nov Die Vertreter der ſozialdemo

kratiſchen Partei in Köln hatten laut Vorwärts eine Ve
ſprechung mit der engliſchen Militärbehörde über die Kriegs
gefang nen Unter Hinweis auf die bedrohlich ſteigende Er
bitterung der Angehörigen der Gefangçgenen wurde die eng
liſche Vehörde dringlichſt gebeten die franzöſiſche Regierung
von der Lage zu unterrichten Der engliſche Ofſizier brachte
der Schilderung volles Verſtändnis entzegen fügte aber hin
zu daß England auf Frankreich unmöglich einen Druck aus
üben könne Wie England in der Gefangenenfrage denke
erſehe men daraus daß es ſchon alle Geſangenen heim
geſchickt hätte

Deutſches Reich
Gedächtnisfeier der Unalhüngigen für Haafe

Eerlin 13 Nov Jm Plenarſitzungsſaale des Reichs
tags fand heute vormittag die Trauerſeier der Unabhängigen

e 27 2 eSozialdemokratiſchen Partei für ihren verſtorbenen Führer
Hugo Haagſe ſtatt

Angaben von Kriegsgefangenen erwünſcht
Verlin 12 Nov Angehörige von deutſchen Kriegs

geſangenen die aus amerikaniſcher Gefangenſchaft von fran
zöſiſchem Boden italieniſcher oder belgiſcher Gefangenſchaft
noch nicht zurückgekehrt ſind von denen aber mit Beſtimmt
heit jetzt angenommen wird daß ſie noch am Leben und nicht
freiwillig in den ſeindlichen Staaten verblieben ſind werden
gebeten folgende Angoben an das Kriegsminiſterium Ab
wikelnng U 5 K Schützenſtraße 63 zu über ſenden da
mit Nachforſchungen angeſtellt werden können Perſonalien
Regiment Datum der Gefangenſchaft letzter Aufenthalts
ort und letzte Nachricht

Preußiſch Süddeutſche Klaſſenlotterie
Berlin 13 Rov Vormittagsziehung der Preuß iſch

Süddentſchen Klaſſenlotferie 10 009 Mk auf Nr 168 647
5000 Mk auf Nr 209 677 3009 Mk auf Nr 4481 5265
11 718 15 863 24 765 34 206 37 202 59 366 65 698 68 573

77 985 89 492 101 096 106 579 106 752 109 530 124 844
134 765 135 543 145 757 146 008 161 186 164 811 106 473
186 443 188 661 210 378 218 188 221 271 224 967 231 058
233 103

Halle und Umgegenö
Halle den 14 November 1919

Die Wirtſchaſtsbeihilfe vor dem
Haushaltausſchuß

Eine 2 Leſung
Wie nicht anders zu erwarten entfeſſelte geſtern abend die

Magiſtratsvorlage in der für die ſtädtiſchen Beamten entſprechend
dem Vorgehen von Staat und Reich eine Wirtſchaftsbehilfe im
Geſamtbetrege von 2 Millionen Mark verlangt wird eine aus
gedehnte Ausſprache Jn 2ſtündiger Erörterung nahmen die
Parteien zur Sache Stellung Das Haupktmoment das gegen
die Magiſtratsvorlage angeſührt wurde war der Hinweis daß
man nicht die ſtädtiſchen Arbeiter und hilfsweijen Angeſtellten
übergehen dürfe wenn man für die Beamten eine Wirtſchaſts
beihilfe bewillige Der Magiſtrat wandte dagegen ein daß mit
den Arbeitern uſw die Beſoldungsverhältniſſe durch Tarife ge
regelt ſeen in denen die Sätze feſtgelegt wurden die beide
Teile für den Zeitverhältniſſen entſprechend erachtet haben
Der Mehraufwand würde 3 Milliecnen Mark über die Vor
loge hinaus erfordern Man faßte geſtern indes noch keine bin
denden Beſchlüſ,e ſondern behielt die En ſcheidung einer zweiten
Le ung vor die am nächſten Donnerstag im Haushaltausſchuß
ſtattfinden ſoll Die St mmung der Mehrheit neigt ſich aber der

Auffaſſung zu daß bei der Bewilligung einer Wirtſchaftsbeihilſe
an die Beamten vie anderen ſtädeiſchen Angeſtellten und die Ar
beiter nicht unberügſichtigt bleiben ſollen

Die hilfswe e Angeſtellten und die Arbeiter haben bekannt
lich dem Plenum für nächſten Montag ein Ultima um geſtellt
das wird ja nun wohl auch eine Woche verlängert werden

Jm einzelnen lommen wir auf die Sache im Abendblatt
zurück

Der Kilian Prozeß
Vierter Tag Fortſetzung

Sodann wird als Zeuge Kriminalwachtmeiſter Wolff ver
nommen Deeſer hat in Begleitung eines Polizeibeamten als
Sicherheitsſold ten einen Mann getroffen den er eines ſchweren
Verbrechens wegen früher einmal verhaftet hatte Er und ſeine
Kollegen von der Kriminalpolizei hätten öfter alte Kunden der
Kriminal olizei unter den Sicherheitsmannſchaſten ge,egen Auch
ein bekannter halliſcher Lattcher ſei dabei geweſen Die es
habe ſich auch gelegentlich geaußert die Regierungstruppen
würden ſchon jehen was ihnen pa,ſierte wenn ſie hertämen Der
Zeuge berig tet auch von einer Verſammlung der Polizeibeamten
bei er Vertreer des A und Rates dabei waren Kriminal
wache meiſter Wolf äußerte dieſen Herren gegenüber unter denen
ſich Jaenide befand die Wünſche der rl zei betreiſend beſſerer
Auswahl der Sicherheitsſolda ten Es ſollten doch nicht ſolche
Leute den Polizeibeamten zugeordret werden die ſchon als Ver
brecher bekannt wären Der Zeuge hat dann über die Angelegen
beit nichts mehr gehört eine Aenderung ſei nicht eingetreten
Es wurde ihm ſpäter geſagt die Forderung ſei abgelednt worden
Was geweſen iſt ſoll vergeſſen ſein habe es mit Rüghſicht auf
die Vorſtraſen der Leute geheißen Es ſind ja dann auch die
verſchiedenſten Diebſtähle vorgeremmen die von Sicherheilsſol
daten ausceübt wurden Der Zeuge ſelbſt hat zwei Sicherheits
ſoldaten feſtgenommen

die ſich in ausgiebieſter Weiſe an den Plünderungen beteiligt
en

Der eine ſei mit z Jahren Zuchthaus beſtraft worden Der
hat bei ihm Waren im Weri 0nden Anw en Fiurnechbar v

gut in ſeine nung allerdings nicht ſo viel wie de tlen ſeien Sachen beſgiate
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vwnahmt worden An der Erſtürmung des Geſängnſſſes ſeten
even falls Sicherbeitsjoldaten bete ligt geweſe Die Haupttäter
Juſt und Dummer die dem Piforiner des Gefängniſſes mitgeteilt
hatlen in einer Viertelſtunde würde das Gefängnis geſturmt
eiten Sicherheitsſoldaten geweſen Ueber die Viebſtähte am

Bahnhof tann der Zeuge nichts mitteilen dieſer gehöre nicht zu
ſeinem Revier Aber er gibt an er hätte auf der Straßenbahn
das Geſpräch zweier Matroſen belauſcht Die hätten gejagt das
ſei gar keine Revolution ohne Prunderung Hier in Halle müſſe
es in der nächſten Jeit auch losgehen

Der Zeuge Leiriſch dejjen Vater vormittags vernommen
wurde iſt wieder erſchienen Er hat auf einem Zettel Namen
von Leuten auſfgeſchrieben die mit ihm auf dem Marktplatze
waren und die auch Verſammlungen im Volrkspark beſucht hateen
Sie haben auch Kilian vom Valton des Rathauſes aus ſp reden
höten Der Zeuge wird darauſ hin entlaſſen Ueber eine etwaige

worden
puolizeiwachtmeiſter Rohde erzählt ebenfalls von der Ver

ſamm tung der Pol zeibeamten bei welcher die Zuſtände unter
den Sizjereirsſo daten be prochen wurden Er giot an daß
Klagen bei Reiwand geführt worden waren Reiwand hätte
ce,ast warum man ihn nicht einmal zu einer ſolchen Verſamm
lung einlade No de gibt an datz es Herrn Reiwand freigeellt
wurde bei einer Verſammlung der Polizeibeamten zu erſajernen
e wand tam jedoch nicht ſondern ſchicte zwei andere Verren
Auf die Klaçen der Porizeibeamten iſt nichts geſchehen Die
Verſammlungen ſelbſt waren nur Vereinsver,ammiungen

o igeiwachtmeiſer Vol le gibt mit draſtiſchen Worten eine
Schilderung der Sicherheitsjolda en Der eine der Sicherhe ts
ſoldaten hatte ſich nicht gerrautz mit einem Polizeibeamten durch
die Zuchthaus chlirpe zu gehen Er hätte Angtt gehabt und ſei
rund herum dureh andere Strahen gelaufen uns ſpäter erſt wieder
mit dem Polizerveamten zuſammengerkoſſen Der Zeuge beſtätigt
auch die Aus gen über e Unjauverteit der Sicherheitsſolbaren
die mit ungebutzten Stieſeln und unge waſchen erjhhienen wären
Beim warmen Dien konnten ſie gar mieht ſihen well ſie die Lauſe
biſſen Da mußten ſie ſich immer jſchuckeln

Zeure Wintier kommt von Berlin
Marne bis 1917 Wegen Bienßunbräuchbarieit wurde er ent
la en Er hat ſich auf e bekannte Aufforderung zur Matroſen
lo,npagnie gemeldet Er iſt der Weinung daß vie Bildung der
Matcro,enkompagnie von verſchiedenen arineangehörigen der
Sir ciiswehr er nennt auch die Namen Saſſe und Henne
bei der lano angeregt worden ſei Der Zweck der Kompagnie
war die Regierung u ſtüßen Es wurde ausdrücklich verlangt
das nur ehe alige Malrojen h neinkamen Einige änvere harten
ch hineilge hu ugceit ſrüher hatte der Zeuge ge,agt es ſei
geſorvert o ben da ſich jeder der Matroſen zur kommuniſri ſchen
ober unabhängigen Partei berennen mühe Heute gibt der Zeuge
an daß er Klan een eder zwelnal in der Wöäattojentor vagnie
gejehen babe Fräher hatte er ausgejagt er habe mehrfach be
ooachtet wie Krlian mit Ferchlanb zuſammen war Levzerer
hätte ſich faſt ausſchl eßlich in der Watro,enkompagnie aufge
halten Von den Wauffenlagern im Werliner Hof weiß er nicht
mehr und nicht weniger wie die anderen Zeugen Von ver
Spannung zwiſchen Artillerie und Soldatenrat weiß er Auch
von den Waffenrransporten nach Ammendorf hat er Kenntnis
Stuß vom Soldatenrat der ebenfalls als Zeuge geladen aber
noch nicht vernommen iſt fragte einmal gelegentlich eines Wafſen
traunsportes nach Anmendorſ wo dieſe Waſjjſen denn ergentlich
hingingen Da bekam er die Antwort das gehe ihm nichts an
Die weitere Vernehmung des Zeugen dreht ſich um die Be
merkung Ferchlands zu den Matroſen Wenn Jhr ausgeht und
e was unternehmt wie Flugblätter verbrennen Zeitungen be
ſetzen und dergleichen ſo nehmt die Armbinden ab Der Zeuge
hat dieſe Beierlung von Ferchland ſelbſt gehört Er erzährt
dann von einem Herrn mit Schlarphut und Spitzbart der einmal

et Kilian lam als dieſer Serchland beſuchte Ausländiſajen
Aklzent hätte dieſer Herr nicht in der Sprache gehabt Von
geheimen Sitzungen weiß der Zeuge nigts Die Bemerkung
Ferchlands über die Armbinden erſorste zur Zeit des Vorgehens
gegen die Zeirungen Der Zeuge gibt an daß das Auto das
Waffen nach Ammendorf jführte von Chauffeur ſerchlanss ge
ühet wurde Heute jagt er er wiſſe nicht ob Kilian von den

ransporten Kenntnis gehadt hat Grüher hatte der Zeuge aus
gejagt Kelian hatte wohl von den Waſſentransporten gewusdt
Er meint heute das hätte wohl ſo ſein muſßſen vbenn ilian
ſpielte ja dan als eine große Rolle Auf die Vemerrung Ferah
lands in bezug auf die Armbinden meint der Zeuge es hätte
allerdings den Anſchein gehabt als ſollten die Marrojen an
geregt werden derartige Sabotagearte zu unternehmen Ferch
land ſoll den Leuten ſpäter ge,agt haben öfſentlich müſſen wir
die Regierung ſtützen denn ſonſt bekommen wer kein Geld inner
lich aber mühten wir alles tun um die Regierung zu ſtürzen
Ebert Scheidemann und RNoste müßten beſeitigt werden Zeuge
ſagt Henne Meſeberg und Saß ſeien nicht für örtliche Putſche
geweſen ſie waren mehr für eine einheitliche Arbeit in großen
Stil Es ſei erzählt worden daß Ferchland mit einem aus
wärtigen Herrn in der Charlottenſchule verhandelte Dieſer
Herr hätte wie ein Ausländer geſprochen Die Anordnung zum
Anhalten eines Wiletärzuges auf dem Bahnhof zur Zeit der
Verliner Kämpfe hätte der Seoldatenrat gegeben Der Zug ſei
aber doch nach Berlin weiterge ahren Der Linienkommandant
Graf Weſtarp ſollte wegen dieſes Vorfalls verhaftet werden Es
babe dan als geheißen das ſeien gar leine Regierungsſoldaten
die plünder en nur überall

Auf die Grage des Verteidigers Dr Herzfeld woher derZeuge denn dies alles wiſſe ſagt der Zeuge er Je Kurier geweſen

1c d häte dadurch Zutritt zu den Verſammlungen gelegentlich
jeines Kurierdienſtes gehabt

Aſſeſſor St rauch wird wegen der Abfaſſung des Protokolls
über die Ausſagen Winklers befragt Er gibt an daß er aus
drüälich jeden Teugen der vernommen worden iſt darauf auf
merrſem gemacht hat daß er bereit iſt Abänderungen vor der
Unterſchrift vorzunehmen Von einer Veeinfluſſung der Zeugen
nach irgend ener Richtung hin könne keine Rede ſein

Anf die Frage des Vorſitzenden an den Zeugen ob die Be
merkung Ferchlands ſich auf die Beſetzung der SaaleZeitung be
zogen habe inſofern als die Matro,en nur bei dieſer Gelegenheit
die Armbinden abzunehmen hätten erk ärt der Zeuge das nicht
zu wiſſen

Kilian und ſeine Verteidiger legen großen Wert auf einen
Widerſpruch in den Ausſagen des Zeugen Winkler und im Pro
tokoll er hätte Kilian ein bis zweimal bei der Mairoſenkem
zagnie geſehen es iönnte aber auch öfter geweſen ſein Der
z bleibt bei ſeiner Ausſage daß es auch öfter geweſen ſein
önnte

Zeuge Polizeiwachtmeiſter Kreuzer ſagt über die Sicher
heitsjoldalen das elbe wie die anderen Polizeibeamten aus Ein
mal hätte ihm ein Sicherheits oldat auf dem Bahnhof 3egt
der wäre dumm der nid,t zugreife wenn e Gelegenheit da
wäre

Zeuge Redakteur Mieſchner wird an der Hand ſeiner Be
richte in der SaaleZeitung über die Vorgänge in den Arbeier
und Soldatenratsſitzungen wie auch über die Soldatenverſamm
lung auf dem Marklp atze befragt in der Angetlagter Kilian
vor dem Händeldenkmal eine Rede an die Soldaten hielt und
dabei für die Verhaftung Kilians die reaklionären Kreiſe des
Bürcçertums verantwortlich machte Der Zeuge verſichert daßſeire Berichte durchaus der Wahrheit entſprächen Er ſchilderte
weiter die Vorgänge in der Saale Zeilung ſowe t er perſönlich
davon berührt worden iſt und wiederholte auch den von Herrn
Kilian getanen Ausſpruch auf einen Vorhalt daß die Freiheit
der Preſſe unterdrückt würde

Ja Macht geht vor Recht jetzt haben wir die Gewalt
Die Verhandlung wird hierauf auf Freitag vertagt

Hall ſcher Bürgerverein Jörges dält heute

Er diente bei der

Herr
abend in dem Zyklus den 3 Vortrag über Einkommen und
Vermögeu und zwar abends
Jnſtiut

8 Ubr m Land wirtſchaftlichen Auf das Gel

Verband Ho Anſcher Frauenvereine Zur Ergänzung unſerer
Notiz im geſtrigen Abendblatt ſei no h folgendes mit
geteilt Die 3 Vorträce von Profeſſor Böhmer ſind in ſchwerer
Kriegsgeſfangen ſchaſt entſtanden und gehalten worden Der erſte
Vort ag fendet über Wertaufſaſſung und Poltik am Sonnabend
ven 15 Rov nachm 5 Uhr im Auditorium maximum der Uni
verſität ſtatt Der Verband will damit dem erneuten Suchen
nach Weltanſchauung das in unſerer Zeit zum Ausdruck komint
entgegenlommen

Jrma Erawi wird an ihrem Vortragsabend am Freitag
den 14 November auher Dichtungen von Geethe Heine Freilig
rath Beer Oof,mann Rabendranath Tagore Droſte Hülshoſf
v Wlüng,hauſen Vorträge heiteren Snhalts von S orm Salus
Dehmel Neſeroy Blüthgen Reichardt Brader Joſefa Metz u g

j Vringen
Vorladurg der von ihm benannten Zeugen iſt nicht beſchloſſen

Karten bei H Hothan
Zur Bekämpfung der Tuberkuloſe Der Verein zur Be

kämpfung der Tuberkuloſe in Halle teilt uns mit daß er
ärztliche Sprechſtunden ſür den Mittelſtand eingerichtet hat
Anmeldung in der Sprichſtunde der Schweſtern täglich von

4 Uhr Salzgrafenſtr Der Verein hofft daß dieſe
Einrichtung recht reichlich benutzt wird Für die Mittel
ſtande angehörigen kommt ebenſo wie für die ſonſtigen Pfleg
linge der Fürſorgeſtelle in Frage ärztlich Unterſuchung und
Veratung nicht Behandlung Beihilfen zur Durchführung
von Heilanſtaltskuren für Erwachſene und Kinder ſonſtige
Beihilfen bei Erkrankungsfällen cn Tuberkulcſe Wohnungs
beſuch durch die Schweſtern Nach Mögli Frit iſt eine
Ueberweiſung durch den Hausarzt milzubringen Als Mittel
ſtandsangçgehörige in dieſem Sinne wer n alle Familien be
trachtet deren Ernährer Veiträge an die Reichsverſiche
rungsanſtalt für Angeſtellte zahlen oder ſolche die dieſen
gleich zu ercchten ſind

Tuberkuloſebekömpfung Am Montag den 17 Nov
abends S Uhr findet im Stodteymnaſ um der zweite Vor
trag über Tuberluloſebekämpfung ſtatt Es ſpricht Stadt
arzt Prof Dr v Drigalski über Die weiße Peſt Es
ſteht zu hoſſen daß der Veſuch ebenſo ſtark wird wie am
erſten Vortragsabend

Provinzial Kachrichten
Alslekben 12 Nov Die Stadtverordneten

verſammlung genehmigte den Ankouf des zur An
lage induſtrieller Unternehmungen geeigneten Stadtbuſches
von 38 Mrg, von der Herz Hoflanmmer in Deſſau zum Preiſe
von 1800 Mk pro Mrg Gefordert waren 2000 çceboten 1500
Mark Dem Oberamtmann Druckenbrodt der das Golände
noch bie Johanni 1921 gepechtet hat ſoll eine Abſtands
ſumme von 50 Mark ſür den Heltar zurzeit land wirtſchaftlich
genutzten Boden insgeſamt 29 gezahlt werden

Deſſu 13 Norember Reichsvermögensſtele
Die bisherige Garni onverwaltung Deſſau iſt in eine Reichsver
mögensſtelle umgewandelt worden

Blankenburg 12 Nov Der Anſtifter der
UAnruhen der ſich als Schrift keller bezeichnende F W
Stahbting der unter dom Namen Effwees eine auf der U S
P D ſußende neue Partei gründen mwollte iſt endlich nver
hafret worden um wegen gemeingeſährliher Geiſtes
krankheit ins Trrenhaus eingeliefert zu werden
Daß ein Mann wie Söch ing der ſchon zweimal in der Jrren
anſtalt untergebracht war ernſt genommen werden fonnte
und Gefolaſchaft fand iſt ein trauriges Zeichen der Zeit Zu
Unruhen iſt es hier nicht mehr gekommen auch der Jahres
tag der Revolution iſt ohne jede Störung verlaufen
Reichswehr iſt bis auf eine Kompagnie die noch hier bleibt
wieder nach Queblinburg zurückgekehrt

Zuedlinkurg 12 Nov Stiftung Landes
ökonomierat von Dippe hat der Stadt zur Förderung des
Wohnungbbaues und damit zur Linderung der Wohnungs
not 20 000 M geſtiſtet Außerdem will die Firma Dippe
ein eigenes Wohnhaus für ihre Angeſtellten bauen und da
mit den ſtädtiſchen Wohnungsmarkt entlaſten

Tena 13 Norember Zur Abhilfe der Woh
nungsnot hat der Gemeinderat kürzlich einen Kredit ron
2 350 000 Mk bewilligt Für dieſen Betreog will die Stadt einen
Baracken bau mit 144 Kleinwohnungen errichen
Ortsoruppe des Bundes Deutſcher Arch tekten bekämpft dieſen

c 2
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Plan aus techniſchen wirtſchaſtlichen und ſozialen Gründen Eine
Siedelung auch wenn ſie nur auf 50jährige Dauer berechnet iſt
dürſe kein Varſckenlager ſein Das hätte nur dann einen
Sinn wenn es ſich um Beſeitigung ſo dringender Notſtände han
delt daß innerhalb weniger Wochen Abhilfe geſchaffen werden
müßte Notſtendsarbeiten in ſolchem Umfange könnte ſich aber
kaum die Eroßh ſtadt leiſten Jn c6ſehbarer JZeit jagen wir in
10 bis 15 Jahren ſei die Wohnungsnot behoben und dann werde
es keiner Familie mehr ernfallen in das Varackenlager zu ziehen
Die Leute die ietzt durch die Not gezwungen würden eine ſolche
Wohnung zu bez ehen hät en keinen anderen Wunſch als ſo beld
wie mögtich wieder herouszukommen Die Wohnungsnot wäre
nur ſcheinbar behoben in Wirklichkeit aber bleibe ſie beſtehen
und der verbauten Summe von 2 350 000 Mk ſtehen keine blei
benden Werte gegenüber

Weimar 13 November Amerikaniſche Trup
pen auf der Durchfahrt gen Oſten Kürzlich raſſierte
ein größerer Tronsvortzug mit amerikaniſchen Truppen Weimar
die für die Beſetzung deutſcher Gebiete beſtimmt ſind
Bekanntlich iſt den Amerikanern Teſchen zur Be gatzung zuge
wieſen während Oberſchleſien von den Franzoſen beſetzt wird
Die amerikan ſchen Truppen führten zahlreiche Lebensmittel mit
ſich von denen ſie an die Bevölkerung zahlreiche Koſtyroben zu
ehr billigen Preiſen abgaben ſo verkauften ſie Kakao für 4 Mk

das Pfund
Eiſenech 13 November Jagdunfall Jm Jagd

revier von Ettenhauſen wurde ein Eiſenacher Jäger von einem
von ihm geſchoſſenen und für tot gehaltenen SechſerBock der
wieder auf prang geſtoßen und dabei ſo ſchwer zugerichtet daß
ine Ueberführung ins Eiſenacher Schweſternhaus erforderlich
wurde

Magdeburg 12 Nov Die Magdeburger
Straßenbahn wird wegen unzureichender Stromzu
führung heute und vielleicht auch in den nächſten Tagen den
Vetrieb um die Hälſte reduzieren müſſen

r 13 November Gelegentlich einer
Ausſprache über die jüngſten Lohnerhöhungen
der ſtädtiſchen Arbe ter kam in der Stadtverordnetenſitzung zur
Sprache daß auch in Magdeburg eine techniſche Nothilfe er
richtet wird Natürlich erhoben die Unabhängigen Widerſpruch
mußten ſich aber von dem ſozialdemokratiſchen Oberbürgermeiſter
ſagen laſen daß die Nothilfe nur dann angewandt werde wenn
anarchiſtiſche Wahnideen de lebenewichtigſten Vetriebe
lahmlegen oder wie er ſich noch raitIger ausdrüdte wenn die
Arbeiter verrückt gemacht würden Die Unabhängigen muß en
dieſe Belehrung einſtecken Um die Kräfte der Arbeits
loſen zu verwerten hat ſich in Magdeburg eine beſondere G
m b H gebildet die rergrößeren Auf rag Ausbau eines Forts zu Ferlanigsen erh elt
Die Arbeitsloſen treten alſo hier als Unteringen des Unternehmens darf man

Mühlbeck 12 Nov Auch ein GeneralſtreikDie Jurend zu Mühlbeck trat am Sonntag anläh lich der
Kirmesfeiern infolge zu hoher Forderungen der Muſik in
den Tanzſtreik Es wurden am Nachmittag für ca drei
Stunden 1,50 Mk gefordert und bezahlt Als am Abend
bei 30 Pfg Eintritt ſeitens der Muſik noch drei Mark ge
fordert wurde lehnte es die geſamte Jugend ab den BVotrag
zu zahlen und tanzte während einer vollen Stunde nicht
Nach längeren Verhandlungen ging die Muſitkapelle auf
zwei Mark herunker und die Jugend hatte hiermit ihren
Streik erfolgreich durchgeſührt

Eiſfenach 13 Nov Gewinnbeteiligung der Ar
beiter Die im Frühjarr d eſes Jahres hier begründete Erſte
Stapelfa erfabrik für Volksbetleidung G hat die Cewinn
beteiligung der Arbeiter und Angeſtellten vertraglich feſtgelegt
die durch das Recht zur Erwerbung von Aktien im Be race von
je 200 ark ausgeübt werden kann Auch die Beteiligung des
Staates iſt durch e ne erſt zu beſchliehende Erhöhung des Grund
kapitals vorgeſehen Die Gewinnbeteiligung der Arbeiter iſt
auch in der Form einer Verzinſung von Einlagen bis zur Höbe
eines Tuhresgehaltes geſtattet und ebenſo werden den Arbeitern
Cewinnanteile im gle chen Prozentſatz wie den Aktionären in
Ausſicht geſtellt

Kunſt unö Wiſſenſchaſt
Margare e Röhner de in Halle ſo ſehr beliebte jugendliche

Diva des Leir ziger Neuen Operettentheaters feiert z Zt der
Triumphe als Prinzeſſin in Benatztys erfolgreicher Operett
Liebe im Schnee Die Kritik konſtatiert einmütig den vnge

wöhnlichen Schmelz der ſchönen Stimme und die Vert eſung
der Darſtellung

Uraufführung Am Reußiſchen Theater in Gerg gelang
gelegentlich einer Morcçenfeier eine pſychologiſche Studie von
Dr Friedrich Seb recht zur Uraufführung Er betitelt ſie

Zwiſchen Erde und Schatten und bezeichnet ſie
flatternde Tänze Sebrecht ver ucht es das Seelenleben des
Dichters zu enthüllen das Ringen des Dichters um die Erkenn
der Lebensgeſchehniſſe de ihn hart an die Grenze zwi
Genie und Wahnſinn führt Der Erfolg war ſtark

Die Uraufführung von Perty Shelleys Centi in der Be
arbe tung des Jntendanten Anton Ludwig am Landestheater in
Koburg geſtaltete ſich zu einem ganz außerordentlichen lite
rariſchen und P abtaigerfolg

Nene mrdiziniſche Ordinariate Wie wix hören werden es
Anlaß der 500 Jahrfſeier der Univerſität Roſtock zwei Extra
ordinariate in der med ziniſchen Fakultät und zwar der mit
Prof Dr Hermann Brünin g beſetzte Lehrſtuhl für Kinderheil
kunde ſowie der mit Prof Dr Walter Frieboes befetzte Lehr
ſtuhl für Dermatologie in ordentliche Lehrſtühle umgewandelt
Brüning iſt 1873 zu Sproekhsvel Weſtf geberen Prof Frie
boes iſt aus Gotha gebürtig

Vermiſchtes
Schweres Amtsvergehen eines Staatsanwalts Der

Erſte Staatsanwalt am Landgericht Detmold Creded in
bekannter Führer der Deutſchnctionalen wurde zur Dispo
ſition geſtellt weit er einen wegen Totſchlags angellagten
deutſchnationalen Paſtorsſohn gegen die Anordnung der vor
geſetzten Vehörde außer Strafſverfelgung geſetzt hatte Der
Paſtorsſohn hatte in einer deutſchnationalen Verſammlun
einen ſozicl demokratiſchen Arbeiter getön t und einige ande
Verſammlungsbeſucher verletzt Jn der letzten Landtags

ſitzung führte im rerregten Ausſprache
as Vorgehen des Staatsanwalts zu ein

Der Landespräſident ſagte eine wei
tere ſtrenge Verfolgung des bisherigen Erſten Stagts
anwalts zu

Denkmalsbeſudelungen durch die Kommuniſten haben in
Berlin cinen größeren Umfeng angenommen als zunkehit
angenommen wurde Beſonders in der Siegesallee Hat
eine Gruppe bei einbn chender Dunkelheit dieſen groben Un
ſug betrieken Eine ganze Reihe der Marmorſiguren trafen
in roter Oclfarbe die Auſſchriften Hoch die Weltrevolutien
und Nieder mit dem Kapitclismus Die Oelfarbe iſt zum
Til ausgelauſen ſo daß nur große verwiſchte ſchmierige
Flecken zu ſehen ſind

Was chwediſche Kinder für deutſche ſammelten Der Deut
ſchen Wohlfahrtsſtelle wurde vom ſchwediſchen Roten Kreuz die
Summe von 12904 Mark übermittelt gefammelt von ſchwediſchen
Kindern für huncernde deutſche Kinder Für dieſes Geld ſollen
Lebensmitrel angeſchafft und zu Weihnachten an ſolche Kinder
verteilt werden de während des Sommers nicht in Schweden
geweſen ſind

Ein charakteriſtiſches Beiſpicl wie menchenorts der
Tiefſtand der deutſchen Mark cusgenutzt wird bietet eine
Kopenhagener Speditionsſirma die ihre Rellamedruſochen
nicht wehr von Kovenhagen ſondern von Berlin aus ver
ſenden läßt Ein Brief an eine Adreſſe in Kop nhagen koſtet
von hier aus 10 Oere nach einer anderen däniſchen Stadt
15 Oere in deutſche Valuta umgewchnet wären das etwa 70
bezw 105 Pfennig Durch die Verſendung von Berlin aus
ſpart der Unternehmer über die Hälfte der Portokoſten

Eine kulturfeindliche Sekte Jn Kalifornien iſt unter dem
Namen Sekte der ur prünglichen Menſchen eine neue Reli
gions gemeinſchaft gegründet worden die ihre Aufgabe darin er
blickt alle diejen gen die der Ziviliſation müde ſind in ihrem
Schoß aufzuneßmen Jhr Haupt und Begründer iſt nicht etwa
wie man annehmen könnte ein Philöſoph ſondern ein einfacher
Gitarrenſpieler der bisher als berumziehender Straßenſänger
kümmerjich ſein Leben geiriſtet hat Es iſt ein ſchöner Gre s
mit langwallendem Prorhetenbart und groden ſanſten ſchwärme
riſchen Vugen Nachdem er lange genug als Straßenſänger die
Lande durchzegen hatte machte er ſich in Kalifornien ſeßbaft und
begann denen die auf der Suche nach dem Glück vom Wege ab
gekommen woéren ſein Evangelium zu verkündenr das in den
Worten gipfelte Lakt uns zur Urſprünglichkeit des Lebens
zurückkehren laßt uns das Geld zugle ch mit den anderen Si ten
und Gewohndbeiten der Ziviliation und des Fortſchritts von uns
werfen Wir wollen uns mit Häuten bekleiden und uns von der
Beute der Jagd und dem Kraut der Flur nähren wir wollen
unſer Tun und Handeln nach den Geſetzen des Gewiſſens and des
e regein Laßt uns die Sonne den Himmel und die

terne die Sirnbilder Gottes ſind anbeten in rehen Hütten
ruhen und vergeſſen daß man fern von uns anders lebt Die
neue Sekte die an die hundert Anhänger zählt hat die Heils
lehre des ehemaligen Straßßenſängers bereits praktiſch erproht
und die Mitglieder die ihre Feſte im Freien ſeiern und ſich auf
jungfräulichen Boden primit ve Hütten erbauen behaupten diee
endlich das langerſehnte Glück gefunden zu haben k

Die verbotenen Götter Die Lehrerin einer Schule in einem
Berliner Vorort berichtet über einen re bemerkenswerten Vor
fall aus ihrer Unterrichtsſtunde Die Klaſſe hat einen u
aus der Geſchichtsſtunde Die Walkü EineS

weil es von t ee re a
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Sport Nachrichten der Saale Feitung
Fußballſport

V f Fußballabteilung Am Sonnabend den 15 ds
findet im Vereinsheim am Z00o Angerweg 24 chends 72 Uhr
die Weitsriederverſammlung der Fußballabteilung tart Das Er
ſcheinen ſämtlicher Weitglieder iſt wegen der wieht gen Tages
ordnung dringend erforderlich Der Sportlehre Angermeyer
wiro in der vwerſammlung einen Vortrag hal en über Technit
und Spieltaktik Poſtenſfriel und Stellungsjyſtem

Pferdeſport
Die Ueserſchüſſe u den Verkaufsrennen die der UnionKlub

and der Berliner Renn Verein gehaot harzen ergaben für den
UnionKlub fur dieſes Jahr nicht weniger als 121290 Mare
und damit eine bisher nie auch nur annghernd erreihte Summe
während für den Berliner Renn Werein 48 400 Markt zuſammen
bamen Es iſt ganz i nereſſant hier noch zu zeigen welche Be
träge in den Vorjahren aus den Uebergeboten den Kaſſen der
zeiben Berliner Vereine zugefloſſen ſind Es ergeben ſich folgende
Bergreiche

Union Klub 1919 121 200 1918 76 400 1917 73 950
38 510 19121616 76 960 1915 56 200 1914 22 950 1913

79 100 1917
43 150 1911 40 690 Weart

Berliner Renn Verern 1919 48 400 1918
34 150 1916 74 200 1915 1914 30 050 1913 44 650 1912
60 400 1911 58 550 Mark

Derſchiedenes

V f L Wanderabteilung unternimmt am Sonntag den
t ds eine Wanderfahrt Tagesmarſch nach Lauchſtedt und
zurück Abmarſch pünktlich 9 Uhr vorm vom Heitſtedter Bahnhof

V f L Lerchtathletit Abteilung Zu der am Sonn ag in
der Heide ſtattfindenden Schnitzeljagd treffen ſich alle Teilnehmer
und Gäj e um 9 Uhr vorm am Kaſſee Dietze Mühlweg von wo
aus gemein am nach dem Waldkater gegangen werden ſoll Die
Uebung am Sonnabend fällt aus da gleichzeitig de Fußball
verſammlung ſtattfindet Jm übrigen wird Mittwoch und Sonn
abend von 9 Uhr im Stadtgymnaſium nach wie vor geübt
Dort liegt auch die Anweſenheitsliſte von jetzt ab aus

Handel Gewerbe und verkehr

Zur Erhöhung der Mahllöhne
Zwiſchen der Reichsgetreideſtelle und den Vertretern

der Reichsmüllerverbände haben wie bereits gemeldet Ver
handlungen ſtattgefunden die zu einer Erhöhung der Mahl
löhne führte Dazu wird nun bekannt daß die Müllerver
dände eine Erhöhung des Mahllohnes von ins
zeſamt 17 Mk pro Tonne gemahlenen Getreides verlangt
haben Der Vertreter der Reichsgetreideſte lle erklärt dem
zegenüber die äußerſte Zulage die die Reichsgetreideſtelle
in Ausſicht ſtellen könne ſei ein Betrag von 12,30 Mk für
die Tonne Die Reichsgetreideſtelle ſei bereit den Mahllohn
um 6 Mk für die Tonne zu erhöhen und den Müllern für
die Schwunderſparniſſe ſtatt bisher 38 Mk in Zulunft
45 Mk für je 100 Kg zu vergüten Die R ichsgetreideſtelle
wird im übrigen bemüht ſein den weniger gut beſchäftigten
Betrieben durch ſtärkere Relieferung und Beſchäftigung zu
helfen Der Vorſchlag neben der Erhöhung der Mahllohne
noch eine beſondere Pergütung für Sackverſchſieß einzuführen
wurde abgelehnt

Ferner wurde mitgeteilt daß die Reichsgetreideſtelle in
der Verechnung des Lagergeldes für das neue Wirtſchafts
jahr inſofern ine Aenderung eintreten laſſen werde als die
Mühlen nicht mehr ein Lagergeld von 3,50 Mk für die
Tonne und jeden Einlagerungsmonat erhalten ſondern für
jede der Mühle zugeführte Tonne Getreide eine Pauſchal
vergütung von 8 Mt gezahlt werden ſoll

keine Kali Lieferungen nach Amerika
Die Verhandlungen des Kaliſyndikats mit den amerikani

Hen Behörden die darauf hinausgingen Kali im Austauſch von
Waren nach den Vereinigten Staaten zu exrort eren ſind wie
ſie Dt Allg Ztg erfährt auf einem toten Punkte an
je langt Die amerikaniſchen Beſatzungsbehörden im beſetzten
Febiet hatten Waren angeboten die ſie auf zirka 1 Milliarden
Mark ſchätzten und zwar handelte es e in der Hauptſache um
kertil und Ledererzeugniſſ Das Kaliſyndikat iſt
edoch necht im entfernteſten in der Lage eine auch nur an
tähernd ſo große Menge Kali zu liefern um die angebotenen
Waren hereinzubekommen

Die Frage des Bezuges amerikaniſcher Kohle
ſt nach einer Mit eilung des Kaliſyndikats als erledigt anzu

hen Der Reichskohlenkommiſſar glaubt die Gewähr dafür nicht
bernehmen zu können daß dieien gen Kaliwerke die von

Umerika Steinkohle beziehen wollten trotzdem die ihnen zu
ehenden deutſchen Kohlenzuweiſungen erhalten würden Daran
ſt die Kohlenbezugsſrage aus Amerika zunächſt geſcheitert Es

lem allerdings noch hinzu daß durch die weitere Entwertung
ber Mark im Ausland und durch den Streit in Amerika de
reiſe für amerikaniſche Kohlen ſo teuer wurden daß man
e auch nicht mehr mit dem ſogenannten Dollar Kali
Preis bezahlen konnte Jm übrigen wird die Rachricht wo
zach in Dertſchland zurzeit 125 Kaliwerke wegen mangelnder
Toblenbelieferung ſtlliegen vom Syndikat beſtä igt

Marktbericht für den Monat Oktober
Im Mitteldeutſchen Braunkohlenbergbau war die

Seſchäftigung im Monat Oktober gegen den Vormonat
eicht gebeſſert blieb aber im allgemeinen hinter dem
Oktober des Vorjahres noch etwas zurück Weſentlich
eeinträchtigt wurde der flotte Geſchäftsgang durch den
empfindlichen Wagenmangel der ſich ſtellenweiſe auf
über 50 Prozent der angeforderten Wagenmenge belief

Es machte ſich durchweg ein höheres Angebot an
angelernten Arbeitskräften als im Vormonat geltend
das im weſentlichen auf die Heimkehr der Kriegsge
fangenen urtiagir ihren iſt An gelernten Häuern
bandwerkern und Baggerführern herrſchte dagegen nach
wie vor empfindlicher Mangel Verſchärft wurde dieſer
noch in manchen Fällen durch die Unmöglichkeit hin
reichender Wohnungsbeſchaffung für die neu anzu
iegende Belegſchaft

Nach langen und reren Verhandlungen wurde
u e am 16 Oktober mit rückwirkender Kraft vom
Oktober ein allgemeiner Tarifvertrag für den mittel

deutſchen Braunkohlenbergbau e Es fanden
eſentliche Lohnerhöhungen ſtatt Der Mindeſtſchichtge für Häner be n auf 19 Mark in den gre

i Weißenfels Geiſeltal HalleOberröblingen Bitterfeld Anhalt Magdeburg Braun
Hweig Niederlauſitz und auf 18 Mark in den Bezirken

land7 F u e a 2 täg

lich einer halbſtündigen Pauſe Für die Arbeiter unker
age rechnen Ein und Ausfahrt in die Arbeitszeit

hinein Durch dieſe Beſtimmung erfuhr für einen
großen Teil der Gruben die Arbeitszeit der über Tage
Beſchäftigten eine Verkürzung von einer halben Stunde
die unter Tage Beſchäftigten von 15 Minuten Für die
bayeriſchen Gruben ſchweben noch Verhandlungen über
den Abſchluß eines Tarifvertrages

Ueberarbeit wurde in größerem Umfange nicht ge
leiſtet doch wurden von den Belegſchaften mancher
Gruben zwecks Linderung der herrſchenden Brennſtoff
knappheit freiwillige Soüntagsſchichten verfahren auf
anderen Gruben würden ſie dagegen abgelehnt Kleine
örtliche Streiks ſanden nur vereinzelt ſtatt und wurden
raſch Leigelegt Außergewöhnliche Ereigniſſe ſind aus
dem Berichtsmonat nicht zu melden

Börſenſtimmungsbild
Berlin 13 Nov Auf fortgeſetzte Käufe des Privat

publikums und des Aulandes hielt an der Börſe bei unver
mindert lebhaſtem Geſchäft die Aufwärtsb wegung der
Kurſe an Doch ſind mit Ausnahme der nachſtehend bezeich
neten Papiere nicht ſo ſprunçchafte Kursſteigerungen fſt
zuſtellen Deutſch Ueber Elektriſche wurden erneut ungefähr
40 Proz Deutſch Aſiatiſche Bankaktien die geſtern 35 Proz
ſtiegen weiter um 20 Proz und Weſteregeln Alkali Aktien
ungeſähr 17 Proz höher notiert Kräftig geſteigert wurden
im Verlaufe noch Schantung Türliſcher Tabak Orientbahn
und Türkenloſe Kanadas lagen feſt Petroleum und Kolo
nialwerte wurden bei ſtillerem Geſchäft überwiegend reali
ſiert Der heimiſche Rentenmarkt zeigte unter Vevorzugung
der letzten Reichsanleihe recht feſtes Ausſehen Kriegs
anleihe 79 Oeſterreichiſche Renten waren geſchäftslos
ungariſche feſt Das Geſchäft wurde ſpäter etwas ſtiller und
die höchſten Tageskurſe konnten nicht überall behauptet
werden

Deviſenkurſe
Berlin 13 November

Die amtlichen Notrerungen für elegraphiiche Aus a ungen ellen
ſich an der heutigen Börſe n Vergleichun um vorhergehenden Tage in Marb
wie olgt

veute Voriner La
Geld Brie Geld Brie

New Dork 1 Poll
Holland 100 l 1419 00 1421,00 1369 0 1371,00
LVänemark 100 Kr 794 25 795 75 774 25 775 75Schweden 100 Kr 874 25 875,75 849 25 850 75
Norwegen 100 r 8 25 645 75 81925 820 7
Schwe 100 Fr 67 00 67900 662 00 663,00Wien altes 35,20 35,20 35 45 35 55Denerreun abgeſt 32,20 32 30 31,95 32,05Prag 70 15 70 35 73 65 732,85Ungarn Se 35,8Konſaninope Eeld Briefür ein ürkiſches VSpanien Geld Brieffür 100 Peretas
Helſingfors 139,75 140,25 Deuiſche Mark für 100 Finniſche Mark

Produktenbericht

Berlin 13 Nov Jnfolge dringender Kaufluſt und
knappen Warenbeſtandes hält die ſtramme Feſtigkeit am
Produktenmarkte an Dies gilt beſonders für Hafer und
die auswärtigen Plätze zahlen dafür höhere Preiſe als ſie
hier kewilligt werden Erbſen ſind zu ſehr hohen Preiſen
twas mehr angeboten bei allerdings nicht immer einwand

freier Veſchafſenheit Für Pferdebohnen Peluſchken Wicken
Lupinen und Serradella ſind die recht hohen Preisforde
rungen nicht überall durchzuſetzen

Berlin 13 November Amtliche Notizen JnländHafer für 1000 Kg in Mark loro ab Bahn 1720 1740 Mark
Tendenz ſehr feſt

Mitteldeutſche Kommunalanleihe Dem Kommunalen
Giroverband für die Provinz Sachſen Thüringen und An
halt in Magdeburg iſt die Genehmigung zur Ausgabe von
50 Millionen Mark Schuldverſchreibungen nicht über
44 Proz verzinslich von der Regierung erteilt worden

Kapi aleröhung der Leonhard Tietz Akt Geſ Der Aufſichts
rot beſchloß die Erhöhung des Aktienrapitals um 10 auf 2724
Weill Mark zur Verſtärrung der BVetriebsmittel vorzuſchl gen
Die neuen Altien werden von einem Bankenkon ortium beſtehend
aus dem Barmer Van verein und dem Bankhaus Hardy Co
übernommen mit der Verp lichtung ſie den Artionären im Ver
hältnis von 2 zum Kurſe von 1I20 Prozent t Dividenden
berechtigung ab 1 Januar 1920 zum Bezuge anzubieten

Weſer Werke Kalao und Schokolade G in Bremen
Der HGeſchäſtegewinn iſt im letzten Geſchäſtsjahre auf 812 000
384 100 Mk zurückgegangen Die Abſchreibungen wurden

auf 177 200 171 700 Mck bemeſſen darunter 141 200 Mk
auf Wertpapiere die nun noch mit 580 600 1,19 Mill Mk
in der Bilanz ſtehen Aus dem Reingewinne einſchl Vor
trag von zuſammen 266 900 431 700 Mk ſoll eine Divi
dende von wieder 15 Prozent verdeilt werden bei 4400
132 190 Mk Vortrag

Nordhcuſen Wernigeroder Eiſenbahn Geſellſchaft Die Gene
ralver,ammlung hat den Abſchluß für 1918/19 genehmigt wo
nach ſich der Serluſtvortrag um 42 258 Act auf 257 431 k er
mäß gt Die augenblickliche Geſchäf slage wird ſeitens der Ver
waltung als gut bezeichnet

Polyphonwerke G in Leipzig Die Generalverſammlung
beſchloß die Erhöhung des Akt entapitals um 2 700 000 Mark auf
7 Weillionen Mark Die neuen Aktien die für das laufende Jahr
dividendenberechtigt ſind werden den Aktionären durch Ver
mitterung eines Konſort ums zum Kurſe von 120 Proz im Ver
hältnis von 2 1 angebolen Bezüglich der Ausſichten teilte die
Verwaltung mit daß das Unternehmen weit über die Grenze
ſeiner Lei ungs fähigkeit beſchäftigt ſei und daß wiederum mit
einem günſtigen Ergebn s gerechnet werden könne Auf Anfrage
eines Aktionärs ob es zutreſfend ſei daß die Deutſchen
Grammophonwerke nach dem Friedens ſchluß an die
früheren engliſchen Eigentümer zurückgegeben werden müſſen er
klärte Gereraldirektor Borchard daß näch Anſicht der mahgeben
den Regierungsſtellen dies nicht der Fall ſein werde

Holzausfuhr ins Ausland Wie der Verband der holzver
arbeitenden Jnouſtrie mitteilt beſteht e ne große Gefahr für die
Holzrer,orgurg Deutſchlands da die Ausfuhr in das Ausland
ſowobl bei Bau als auch von Nutzholz infolge der hierbei zu
ersielenden Valutagewinne immer mehr zunimmt Der Verband
erklärt daß Deutſchland in wenigen Monaten ohne Holz ſein
würde wenn de Zuſtände o bleiben wie jetzt Er hat ſich an
den ſächſiſch en Landferſtmeiſter gewandt um durch ihn bei der
Reichsregie ung eine Aenderung der jetzigen Verhältniſſe derbei
führen zu laſſen

Amerikaniſcher Erntebericht Aus Waſhin 8 Nov
wird gemeldet Nach dem Bericht des Ackerbaubureaus wird
der Ertrag der Maisernte auf 2910250 000 Buſhels
angegeben gegen 2 991 000 000 Buſhels im Vormonat und
2 583 000 000 Buſhela definitives Ergebnis im Poxiahxe

Qualitäl des Mais ſchätzt man auf 89,1 Proz gegen 85,6
Prozen im Vorjahre Die Beſtände alter Ernte in den
Händen der Farmer werden auf 72 263 000 Buſhels beziffert
gegen 81 840 000 Buſhels im letzten Jahre Das Ernte
ergebnis von Leinſaat dürfte eine Höhe von 9 450 000
Buſhels erreichen gegen ein definitives Ergebnis
15 000 000 Buſhels im Vorjahre Die Durchſchnittsgewichte
von Weizen Hafer und Gerſte werden mit 56,3 bzw
45,2 Pſuno perBuſhel angegeben gegen 58,8 33,2 und 43,9
Pfund im Jahre 1918

Brauerei Feldſchlöhchen in Chemnitz Der Aufſichtsrat
beantragt die Verteilung einer Dividende von wieder 8 Proz
für die Prioritätsaltien und wieder 7 Prozent für die
Stammaitien

AltienLa gerbierbrouerei Schloß Chemnitz in Chemnitz Ein
ſchließlich Vortrag und Zinſen beliefen ſich in 1918/19 die Ein
naynmei auf 2022 375 1 V 1564 282 Mtk denen Unkoſten von
800 658 364 310 k gegenüberſtehen Nach Kürzung von
wicber 200 600 wik für Abſchreibungen und der übrigen Aus
gaben verbleibt ein Reingewinn von 154 274 460 608 aus
dem bekann lich eine Dividende von 5 10 Proz verteilt werden
ſoll bei einem Neuvo trag von 1231 101 344 Mk Die Ver
waltung führt den ungünſtigen Abſchluß auf die bekannten wirt
ſah aftl en Urſachen zurück

Aklienbierbrauerei Zwickau vorm Pölbitz Die Geſellſchaft
beabſichtigt eine Kapitalserhöhung um 130 000 Mk auf 1 Mill
Mark z

Nürnberger Bierbrauerei Gefellſchaft vorm Gebr Lederer
in Nürnserg Nach Abſchreibungen von 156 000 i V 127 413
Wiark verbleibt ein Reingew e nn von 200 000 263 821 Mark
woraus wie im Vorjahre 8 Proz Dividende auf die Vor
zugsakrien und 3 Proz auf die Stammaktien verteilt werden
ſollen Auf neue Rechnung vorgetragen werden 40 000 i V
45 321 Mark

Deu ſches Sühßigkeitengewerbe Die Zucker Zuteilungsſtelle für
das Deutſche Sühigeiten Gewerbe in Würzburg hat jetzt für de
Herſtellung von Sühigkteiten Schokolade ausgenommen zunächſt
einen Monatsanteil ausſchließlich inländiſchen Zuckers in der
bisherigen regelinäsigen Höhe nach WPtaßſtab von 25 Prozent
der Verarbeitungsmenge im Wirtſchaftsjahr 1914/15 an ſämt

che ihr angeſchloſſenen Vetriebe ſoweit ſie nicht auf Lieferung
als gemiſchte Betriebe verzichteten freigegeben
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Amerikaniſche Warenmärkte
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Chicago 11 Nov
Mai ehe
12655 Sept 12556

Mais loko 170
18

Weizen Nov Dez Jan
Mais Nov Dez 133 Jan Mai 1268 J

Schmalz Nov 29,45
Wedi 22,70 Por Nov Dez 34,05 Jan Mai
Nov Dez 18,57 Jan 18,50 Mai
Dez 72 Jan Mai 75

Newyork 11 Nov
Mehl 9,25 10,25

Berliner Eörso
vom 12 November 1919

Telegramm

Ceuteehe Werto e4 Disch Schatzsch Conolidation Schalk 829,00
VI 75 900 GröllwitzerPapierſos 213 00S Disch Reichsanl 79,20 Daimler Motoren 270,00

e 5355 Deutsche Luxemburg 195,50
e Deutsche Uebersee0 v 88,80 Elektr e 7 434 C o5 Preuß Konsols 87,30 Deutsche Erdöl 805 C

v 25 Deutsche Gasglühl 818,00r 9 Cnhari Staät 1 88,70 Deutsche Kali 288 ,0069/99 anl 05,70 Deutsche Waffen und
490 Megädb Stadtenl Mun 247 20r r r 73758ring ehrmannh Neuen Durrkoppwerk 348 50
40 Preuß Centr Bod S r m rt J elien Guillaume 28 3,00Pigbi h 99,50 Gasmotoren Deutz 167 2549 Preuß Hyp Bk Cebhard C Co 77e e öbiig 3820 Gebherd s König 18 ,00
dw essauerGas Ooi T r 256 00lauziger Zuckerfbk 20 00Kusländ Werto hen achtb eenn Masch 58,004 en Dteer Kronen 82,25 Harpener Berg 288,00
4 Ungar Goldrente 66,75 l aper e
49 Unvar kroneu Hirsch Kupfer 292,00en tm 90 10 cher Farbwerke 75 89e Hoesch Eisen u S anf 28 ,004 5kisenbahn Allen am mere e
Halberst Blàänkenb 88,50 be Bergbau 420,00
Halle Hettstedler 68,00 Kahla Porzellen 89 00Schantungoahn 2089 00 Keliw Aschersleben j 226,00
Allg Lokolb otr 156,75 Körb sd Zucker Akt
Gr Bert Str 117 60 kylfhöuserhütteMagdeburger Str B leahmeyer Co 145,c0bHrinz Heim ich B 485,00 Lauchhammer 184 75
Orientbahn 300,00 Leurahbitte

s Linke Hoffmann 0Schittahrts Aktien r e 8 Co 73323
othrinper Hütte 190,CHamdbsg Paketiahrt 128,64 Menne mennröhren 228 00

Hambg Südamerika 220 00Iiense vampiscnitt c Mesch Fabr Buckau 180,00
Nordd Lloyd 5 128 80 r m n 58g 0 aro Hag 1789,00Bank Aktlen reden a Ror 208
Benk t Thür 183,25 Phönix Berg 858,00Berl Handelsges 162,00 Rhein AMetall Vorz 2 00
C er Piskonto 187 26 r Stohlweren 3ank iebeck Monten 2 88 00Darmstädter Bank 121 00 Rombacher Hütten 179 25
Desseuische Landes Rositrer Breaunk 1e9 ,00
Bur wen 243 Satz Zuekg 3eulsche Bean Saengerhöuser Masch 95,00Diskonto Comm 179 ,84 in Schneider W 22 2 0
Dresdner Bank le l 64 Schuckert Co I 60Leipzig Credit Anst 138,90 Siemens 8 Holske 240 00
Mitteld Kreditbank 131,25 Stett ner Chem 223 Co
Mitteld Privatbank 122,00 Stettiner Vulkan 19Netionalbank 128,00 Stollberger Zinkh 289 75Oesterr Kredit 1e8 50 Strals Spielkarten
Reichsbank 163,00 Ihele Eisenhbite
industrie Aktion h 4028

Schultheiss Brauerei 284 75 Ver Köln Rotiweiler 282,0
Akt ſ Anilin 319 75 Ver Glenzstoft S 60Allgem Elektr Ges 240,00 Wegelin 8 Höübner 171,75
Aer Pa 40 00 Wer iGenfeserfebri b ser Brounkaener Kohlenw 288,00 Westeregeln Alkal 260 00
Annaberger Steingut 2 00 Wittener Gußsteh 287 ,00
Badische Anilin 489 00 Wrede Mölzerei 16 C
Bergmann Elekt Akt 184,75 Zecheu Kriebitsch
Berl Masch Bau 248,00 BraunkBismarckhütte 278,75 Zehzer Masch 2854 00Bochumer Gußstahl 240,60 Zelletoft Welihot 228,76

Chem Fabr Buckau Otavi Minen 323,00
Tendenz ſest

Verantwortlich für den politiſchen Leil
örtlichen Teil für Provinzialnachtrichten Gericht Handel Eugen

und BVriefkaſten
Unterhaltungsblatt Vermi

Anzeigenteil

Brinkmann347 FeuilletonDr Karl v für denDruck und Vezlag nan
aer

Sport

tt o Heundel

Winter und Sommerweizen 237
Schmalz 27,00 Kaffee

Carl Helms für den

Heinrich
ſchtes uſw

Otto Bieler

un

Dez Jan 24,40
Rippen
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